



### Nos activités

Nous avons eu un fort espoir de nouvelles adhésions suite au SADA de Bretagne en mai 2022, mais il n'y a eu que 3 adhésions. Par contre des liens sont gardés avec les anciens éclés de Vannes lors de repas en commun. Un espoir pour le futur...

**Le SADA** organisé par Françoise BLUM et Jean-Paul JOB a eu lieu à Étourvy dans l'Aube du mardi 2 au mardi 9 mai. Les comptes rendus sont dans les T-U 199 et 200.

**L'AG** s'est tenue le mercredi 3 mai en présence de 35 participants. Françoise BLUM, Claude BROSSARD et Marie-Françoise VAN DESSEL se représentaient au Comité Directeur. Jacques DELOBEL n'a pas souhaité se représenter, mais il nous a assuré qu'il restait

disponible pour échanger et apporter sa contribution sur tout sujet. Ghislaine GRARD a proposé sa candidature. Les quatre candidats ont été ré-élus ou élus pour 3 ans.

**Le SADA informatique** nouvelle formule sur le thème « Comment maîtriser le numérique », a accueilli 23 participants dont 13 en formation à St-Affrique-les-Montagnes, chez Dédée, du 10 au 17 octobre. Suite à un sondage les participants ont été répartis en différents ateliers animés par Jean-Paul JOB et Jean-Marie PETIT. Une documentation adéquate permettra à chacun une continuité des formations. Merci à Dédée pour cet excellent accueil.

**Trois Comités Directeurs** ont eu lieu les 19 et 30 janvier en visio, le 5 mai à Étourvy en présentiel et le 2 octobre en visio.

### Notre communication

**Le T-U** : La publication du T-U représente un budget important pour notre association.

Son rédacteur en chef, Jean-Paul WIDMER, essaie de faire paraître des articles les plus variés possibles. Les documents trop volumineux sont mis sur le site « [anciens-eclés.fr](https://anciens-eclés.fr) », avec un lien pour les consulter en ligne. Tous les 3 mois, plus de 420 exemplaires sont envoyés, ce qui permet d'obtenir un tarif postal avantageux. Les adhérents peuvent en recevoir plusieurs s'ils le désirent afin d'en distribuer autour d'eux.

**Le site Internet** : Notre site internet évolue. Une mise à jour permanente permet de visualiser de nouvelles rubriques, de nombreux albums photos des activités nationales et régionales 2023. Merci aux différents auteurs. De nombreux adhérents ont validé leur adhésion annuelle, et se sont inscrits aux différents SADA et AG en ligne. Une rubrique est réservée aux membres du CD : on y trouve les comptes rendus internes, différents documents pour l'organisation et la mise en place de la partie financière des SADA (proposés par notre trésorier national).

Une progression des statistiques des connections de cette année justifie l'utilité de notre site. On note une augmentation de 104% des visites par rapport à 2022, soit une moyenne de 498 avec des pointes de plus de 700 en septembre 2023.

Les pages les plus visitées sont les images, les comptes rendus et les T-U.

En prévision, début 2024 : une base nationale pour toutes les inscriptions en ligne.

Vous pouvez consulter régulièrement la partie Actualités et les Agendas (partie nationale ainsi que celle de votre région) <https://anciens-eclés.fr/>.

Vos remarques auprès du webmaster seront les bienvenues : [webmaster@anciens-eclés.fr](mailto:webmaster@anciens-eclés.fr).

**Les archives** : Ce doit être une de nos préoccupations. Le sujet a été débattu lors de l'AG à Étourvy avec des membres de l'ANE (Archives Nationales des EEDF) : Eric BELNOT (Yack) et Alain BORDES-SOULES (Papaours). L'idée d'un SADA Archives à l'automne 2025 se fait jour.

### Notre environnement :

#### EEDF

Comment renouveler notre regard sur les EEDF afin d'éclairer les Anciens sur ce mouvement auquel ils tiennent et dont ils peinent à en comprendre les ressorts et les soubresauts ? Il y a au moins deux regards possibles qui peuvent permettre de se faire une idée des fragilités intrinsèques d'un "Mouvement" soumis à des mouvements d'agitation persistants :

le regard sur ce qui se passe sur le terrain et le regard sur le fonctionnement institutionnel.

Sur le terrain, il apparaît que la vie associative s'exprime à la fois au niveau des groupes dont la diversité d'approches de l'identité collective EEDF est manifeste, des "centres" dont la vocation s'avère différente selon les lieux et leur dimension à l'échelle du territoire, des services vacances "Handicap" dont la

fragilité s'est confirmée au cours de l'année 2023, donnant lieu à la fermeture du bureau permanent de Chalon-sur-Saône et au rattachement du service d'Orléans à celui de Caen.

Dans la vie institutionnelle, les questionnements sur la gouvernance et la situation financière sont installés dans la durée. Pour l'année écoulée, que convient-il de retenir ? :

- > La priorité donnée aux débats sur des sujets clivants au nom des "valeurs" est restée d'actualité, "valeurs" qui ne font que très peu référence aux principes qui fondent le scoutisme laïque
- > La procédure judiciaire en cours suite à la radiation par le CD d'un membre des EEDF
- > Des échanges vifs à propos de la pédagogie sur des réseaux sociaux internes scrutés par des observateurs extérieurs
- > Une fragilité persistante de la situation financière et à l'opposé une vitalité de nombreuses structures locales, encouragées par une demande croissante de la part des familles, ce qui installe pour longtemps la "liste d'attente" comme repère de "gestion".

En perspective et à suivre, dans le prolongement de réflexions et d'annonces de l'année 2023 :

- > Le grand rassemblement national dénommé "Grand bivouac" prévu initialement pour 2024 qui se déroulera en Auvergne durant l'été 2025
- > L'avenir du texte de référence "L'idéal laïque" présenté à l'A.G. 2023 à la suite d'une validation par la commission des méthodes éducatives et une décision du comité directeur - qui a fait l'objet d'interprétations dissonantes et n'a pas été adopté. Une lettre de bilan et de mise au point adressée par l'Observatoire de la laïcité et des discriminations au C.D. des E.E.D.F. en octobre 2023 n'a toujours pas reçu de réponse de la part de ce dernier à mi-février 2024.
- > Le projet de réforme des statuts annoncé et esquissé en assemblée générale 2023.

En résumé, nous pouvons retenir qu'il y a une très forte distinction à faire entre la vie locale et la vie nationale et que nombre de structures locales se préoccupent avant tout de leur devenir local pendant que les instances nationales développent leur propre logique de "gouvernance".

**FAAS** : Nous sommes maintenant les seuls adhérents à la FAAS. Il semblerait que quelques personnes issues de ses anciennes associations constitutives resteraient intéressées par, entre autres, la «Journée de l'Amitié», l'appartenance aux conférences et réunions de l'AISG, donc à l'international,... et même par nos Sadas. À suivre...

**AHSL** : Les réunions de l'«Association pour l'Histoire du Scoutisme Laïque» se sont tenues à raison d'une session «Visio» par mois.

Une grande partie des réflexions a porté sur la préparation de la «**Journée de la Mémoire**» du 25 novembre 2023, sur le thème d'esprit et méthodes des Éclés de 1911 à 2011, en passant par 1964, date de la fusion EDF-FFE-EF, et en collaboration avec les EEDF.

Les Actes de cette Journée sont en cours de préparation et devraient être disponibles au printemps pour toute personne, adhérente ou non à l'AHSL, intéressée par l'Histoire du Scoutisme.

Les membres de l'AAEE sont les bienvenus à l'AHSL, toujours par ailleurs en quête de témoignages et de documents. On peut rappeler que l'AHSL a pris ses racines à l'AAEE il y a plus de quinze ans. L'AHSL dispose d'un site régulièrement mis à jour et très consulté : [histoire-du-scoutisme-laique.fr](http://histoire-du-scoutisme-laique.fr).

**AISG** : Nous continuons à cotiser à l'AISG. Nos rapports avec sa Secrétaire Générale restent très cordiaux mais on a du mal à disposer des comptes internationaux. Un souci au niveau du trésorier semble expliquer cela. La conférence européenne s'est tenue début août au Danemark avec 3 représentants de la France. Les contacts interpersonnels ont été comme d'habitude importants. Au-delà des aspects statutaires, à noter, d'intéressantes conférences sur divers sujets.

Sue PAGE (Royaume-Uni) est la nouvelle présidente de la région. Les inscriptions à la prochaine conférence mondiale (17-22 septembre 2024) à Grenade sont ouvertes jusqu'au 15 juin.

**En guise de conclusion**, cette phrase de Saint-Exupéry : "Pour ce qui est de l'avenir, il ne s'agit pas de le prévoir, mais de le rendre possible." À nous de faire en sorte de pouvoir envisager un avenir radieux pour notre association.



## **IMPORTANT - ENVOI DES DOCUMENTS POUR L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE**

Pour des raisons de tarification postale, les adhérents AAEE recevront courant Avril, par courrier individuel à leur adresse personnelle, les documents pour l'Assemblée générale, à savoir : la convocation, le projet d'ordre du jour, l'appel à candidatures pour le Comité Directeur, le rapport financier 2023, le modèle de procuration/pouvoir.